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VERBALE N. 1 DEL 28/06/2024 

 

RIUNIONE ADVISORY BOARD DEL CORSO DI LAUREA IN SCIENZE 

POLITICHE E DELLE RELAZIONI INTERNAZIONALI (L36) E DEL CORSO DI 

LAUREA MAGISTRALE IN SCIENZE DELLA POLITICA, DELLA SICUREZZA 

INTERNAZIONALE E DELLA COMUNICAZIONE PUBBLICA (LM62) 

 

Il giorno 28 giugno 2024, alle ore 10:00, a seguito di regolare convocazione si è riunito in 

via telematica sulla piattaforma Google meet, l’Advisory Board congiunto del corso di laurea 

in Scienze politiche e delle relazioni internazionali (L36) e del corso di laurea magistrale in 

Scienze della politica, della sicurezza internazionale e della comunicazione pubblica 

(LM62) per affrontare i punti all’ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni dei Presidenti 

2. Valutazione e proposta di miglioramento per l’offerta didattica Corso di laurea 

triennale in «Scienze politiche e relazioni internazionali» (L36) e del Corso di laurea 

magistrale in «Scienze della politica, della sicurezza internazionale e della 

comunicazione pubblica» (LM62). 

3. Organizzazione delle attività dell’Advisory Board 

4. Varie ed eventuali 

 

Il quadro delle presenze è il seguente: 
 

Nome Ente di appartenenza Presente 
Assente 

giustificato 
Assente 

Paola Conti Tribunale Viterbo    

Sante Cruciani Unitus – LM62 X   

Jean-Pierre Darnis Università della Costa Azzurra    

Massimo de Strobel Rai X   

Serena D’Ascanio Viterbo News 24    

Francesco Paolo Davide Guardia di Finanza    

Dello Preite Casa Circondariale di Viterbo    

Mario di Napoli Camera dei Deputati X   

Giuseppe Erriquez Scuola Sottufficiali dell’Esercito X   

Carlo Galeotti Tuscia Web    

Luca Massidda Unitus – L36 X   

Luca Mecchia Prefettura di Viterbo X   

Melissa Mongiardo Unitus – L36 X   

Maurizio Ridolfi Unitus – L36 X   

Giancarlo Santomartino ANAC  X   

Domenico Antonio Scali Polizia di Stato X   

Paolo Stavagna Tribunale Viterbo    

Mario Tanzi Scuola Marescialli    
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dell’Aeronautica Militare 

Fulvia Ugolini Ex Croce Rossa Italiana X   

 

Assume la presidenza il Prof. Maurizio Ridolfi. Viene chiamata a svolgere la funzione di 

Segretaria verbalizzante la dott.ssa Melissa Mongiardo. 

 

Il Presidente apre i lavori dell’Advisory Board alle ore 10:15, constatata la regolarità delle 

convocazioni e la presenza on line del quorum di legge, si procede con la discussione degli 

argomenti all’ordine del giorno. 

 

1. Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente prof. Maurizio Ridolfi dà il benvenuto alle rappresentanti e ai rappresentati 

delle parti sociali e delle istituzioni intervenute. Ricorda le funzioni dell’Advisory e il ruolo 

determinante che esso può ricoprire nel processo di assicurazione della qualità dell’offerta 

formativa della L36 e della LM62. 

 

2. Valutazione e proposta di miglioramento per l’offerta didattica Corso di laurea 

triennale in «Scienze politiche e relazioni internazionali» (L36) e del Corso di laurea 

magistrale in «Scienze della politica, della sicurezza internazionale e della 

comunicazione pubblica» (LM62). 

Il dott. Massidda e il prof. Cruciani illustrano il dettaglio dell’offerta formativa 

rispettivamente di L36 e LM62, ponendo in particolare l’attenzione sul contributo che l’AB 

può offrire al fine di migliorare l’offerta didattica dei due corsi di laurea, garantire il 

periodico allineamento delle competenze offerte alle necessità dinamiche degli stakeholder 

(locali, nazionali, internazionali), costruire occasioni privilegiate di incontro e relazione tra 

il mondo del lavoro e il sistema universitario. 

 

Organizzazione della didattica 

Interviene il dott. di Napoli proponendo, nell’ambito dei possibili suggerimenti per il 

miglioramento dell’offerta formativa, la valorizzazione di tre tematiche: 1. il tema delle 

scienze della sicurezza, del rapporto tra sicurezza e sviluppo, della human security (tematica 

interdisciplinare che potenzialmente mette insieme i diversi profili di studio sul tema della 

sicurezza). 2. Il tema della public diplomacy (con particolare attenzione allo sviluppo di 

competenza avanzate nella comunicazione della politica estera). 3. Il tema dell’Europa e 

dello sviluppo di un settore di studi sull’amministrazione europea. 

Interviene il dott. Santomartino che, riportando la sua esperienza nell’ambito della 

formazione, pone l’attenzione su alcune tematiche nell’ambito della didattica della L36 e 

della LM62 che possono intercettare le prerogative e il lavoro dell’ANAC in tema di 

anticorruzione.  

Interviene il ten. col. Erriquez sottolineando l’importanza del processo, già avviato, di 

internazionalizzazione anche per l’ambito militare, sempre più interessato allo studio degli 

attori e delle organizzazioni internazionali che operano nell’area della sicurezza. Il te, col. 
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suggerisce la possibile introduzione nel curriculum SOGE di insegnamenti incentrati sullo 

studio della leadership, funzionali a formare gli studenti per il ruolo di comando che 

rivestiranno in futuro nell’ambito della loro professione. Per quanto riguarda il corso di  

laurea magistrale si suggerisce la possibilità di immaginare un percorso formativo magistrale 

almeno in parte, a distanza pensato per i laureati militari del curriculum SOGE. Questa 

modalità moltiplicherebbe le opportunità di proseguimento degli studi per i sottoufficiali 

dell’Esercito. 

 

Tirocinio e rapporto con il mondo del lavoro 

Interviene il dott. Scali che aggiorna il Board sull’opportunità di abilitare la laurea magistrale 

di classe LM62 come idonea per il concorso da Commissario in Polizia. Scali riporta dei 

colloqui avuti in tal senso con l’Ufficio concorsi e con l’amministrazione della Polizia di 

Stato e illustra le eventuali modifiche da apportare all’offerta didattica che dovrebbe 

contenere per i 2/3 insegnamenti del ssd IUS. Relativamente ai tirocini la proposta è quella 

di avviare un dialogo per formalizzare convenzioni con Ministero dell’Interno e uffici 

periferici come Prefettura e Questura. 

Interviene il dott. Mecchia indicando l’opportunità di tirocinio presso la prefettura di 

Viterbo. Rispetto ai tirocini curriculari già attivi, il dott. Mecchia suggerisce di valutare 

l’opportunità di ampliare la durata del periodo di tirocinio, per garantire una sua maggiore 

efficacia formativo-professionale, estendendo anche le convenzioni già in essere. Il dott. 

Mecchia propone per il prossimo futuro di lavorare insieme all’organizzazione di una 

presentazione alle studentesse e agli studenti delle lauree L36 e LM62 della carriera 

prefettizia. Su quest’ultimo aspetto interviene anche il dott. di Napoli, offrendo la propria 

disponibilità per l’organizzazione di una giornata di presentazione sulla carriera 

nell’amministrazione parlamentare. Relativamente ai tirocini con la Camera dei deputati il 

dott. di Napoli segnala come siano già attivi per la laurea magistrale, hanno una durata di sei 

mesi e sono promossi da un bando Crui. 

Interviene il Dott. De Strobel proponendo in relazione al tema dei tirocini di stabilire un 

rapporto con gli Uffici della rappresentanza italiana del Parlamento europeo e in generale di 

rafforzare i rapporti con le istituzioni, a tal proposito (essendo la sua prima partecipazione 

all’incontro) si mette a disposizione del gruppo per capire come poter offrire un contributo 

operativo. È in risposta a ciò che il Prof. Cruciani propone a De Strobel di considerare 

l’ipotesi di immaginare dei tirocini proposti da RAI e Ordine dei Giornalisti su media ed 

Europa.  

 

 

3. Organizzazione delle attività dell’Advisory Board 

In accordo con il prof. Ridolfi e il prof. Cruciani, il dott. Massidda propone come norma di 

convocare annualmente due riunioni plenarie del Board e poi nel corso dell’anno invece 

costruire occasioni tematiche di interlocuzione bilaterale o trilaterale attivate sia 

dall’università ma anche su proposta dei singoli componenti del Board.  
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4. Varie ed eventuali. 

Interviene l’Avv.ta Fulvia Ugolini, comunicando al Board la fine del suo rapporto 

professionale di collaborazione con Croce Rossa Italiana. Conferma però la sua disponibilità 

a portare dentro il board le proprie competenze professionali come avvocata impegnata nel 

diritto umanitario e nella politiche migratorie. Il presidente Ridolfi conferma la 

partecipazione della avv.ta Ugolini al board in considerazione del contributo prezioso che  

come esperta su tematiche centrali nell’offerta formativa delle lauree di area scienze 

politiche come immigrazione e diritto internazionale potrà continuare ad offrire. 

 

Non essendovi altri argomenti da trattare, il Presidente, dichiara chiusa la seduta alle ore 

11:20. Letto, approvato e sottoscritto seduta stante. 

 

 

La Segretaria verbalizzante                   Il Presidente 

Dott.ssa Melissa Mongiardo                                             Prof. Maurizio Ridolfi 
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